

NÚM. 3. LUNES.



6 DE NOVIEMBRE.

PRECIOS DE SUSCRICION.

En la CORUÑA á 4 rs. al mes y 10 por trimestre llevado á casa de los señores suscritores. Fuera 14 rs. por trimestre franco de porte.

Se darán SUPLEMENTOS á los señores suscritores, siempre que sea necesario.

CENTINELA DE GALICIA

PERIÓDICO POLÍTICO, LITERARIO É INDUSTRIAL.

SALE LOS LUNES, MIÉRCOLES Y SÁBADOS POR LA TARDE.

PUNTOS DE SUSCRICION.

En la *Coruña* imprenta de Arza: Orense, Pazos: Lugo, Pujol: Santiago, viuda de Compañel: Ferrol, Tajonera: Pontevedra, Administracion de Loterías: Mondoñedo, en id.: y en los demas puntos en las de Correos.

EL CENTINELA DE GALICIA.

CORUÑA 6 DE NOVIEMBRE.

Los que no han tenido corazon bastante para abrazar sinseramente la situacion creada en 9 de mayo, legitima por el alzamiento nacional, y legal hoy dia por el voto de los cuerpos colegisladores, pretenden encubrir sus instintos revolucionarios, esforzándose á hacer creer al público de que se acerca á pasos agigantados una reaccion, que colocará esclusivamente en los destinos á los que estuvieron afiliados en el partido conservador.

Demasiado malos ó demasiado cándidos deben ser aquellos que juzgan realizable este sueño, despues que los actos del gobierno provisional hacen ver que el pensamiento reaccionario, ni tiene ni puede tener ya cabida. Una reaccion en cualquier sentido que se emprendiese actualmente en España, seria el presagio seguro de una revolucion, y la revolucion en este caso no pararia solo en revolucion. Se relajarian del todo los vínculos sociales, y ora venciendo, ora sucumbiendo las diversas banderías que este acontecimiento debia crear, se hecharian de menos los espantosos desórdenes, que tuvieron lugar en la vecina Francia, en los primeros años de la última decada de la finada centuria.

Esos que tal dicen no pueden creerlo, porque esos demasiado saben que para consumarse esta reaccion, es de necesidad que haya una cabeza que la dirija; porque no es posible concebir que un partido acéfalo pueda llevar adelante un plan; y con mayoría de razon cuando este plan lucha con los intereses, con los

sentimientos de una nacion, como lucha con los intereses y con los sentimientos actuales de los españoles la idea reaccionaria, en el sentido que ellos quieren tomarla.

Bien se nos alcanza á nosotros, que los que no ponen reparo en asegurar este movimiento, se atreverán tambien á decir que la augusta persona, que arrojó de España un hombre ingrato, vendrá á ponerse al frente de la nueva cruzada. Esta imputacion es de las mil imputaciones absurdas, que han hecho circular contra Maria Cristina. Maria Cristina que es la expresion viva de la paz, que en Valencia tuvo el valor heroico de abdicar el poder que la nacion le confiara, por no ver envuelta á esta nacion en otra nueva guerra civil; ella hija de reyes, esposa de reyes, madre de reyes ¿rebajaria su alta dignidad, tomando parte en las cabalas de este ó aquel partido, para envolver á su patria en nuevos trastornos? No nos acordamos de Isabel II porque no los hacemos tan malos que recuerden á Isabel II. Seria un crimen que ningun partido podria justificar, el poner siquiera el pensamiento en Isabel II porque Isabel II, Reina de España está mas alta que todas las pasiones. ¿Quién luego cuyo alto renombre pudiese asegurar el triunfo? Toreno ha muerto: Martinez de la Rosa, Alcalá Galiano, Concha y Narvaez defienden la misma causa que Lopez y Olózaga, que Serrano y Prim. Todos han depuesto á los pies del Trono, todos han sacrificado ante las aras de la patria sus antiguas diferencias. Todos, llevando consigo sus creencias y sin adurar de sus principios, han podido entenderse al fin, y formar ese gran partido nacional, que tan poderoso por sus ideas, como eterno por los principios é intereses que representa, resistirá siempre á los duros golpes de los demagogos.

No nos vengan pues encomiando la reaccion, que es el contrasentido mas manifiesto de la situacion presente, contra la que no es extraño que algunos luchen con todas sus fuerzas, por una razon muy sencilla. La situacion presente canoniza el orden, y ellos han jurado vivir en el desorden: la situacion presente garantiza la libertad, y ellos no se abienen sino con la licencia: la situacion presente se ha creado por la Reina y la Constitucion, y ellos no quieren Reina ni Constitucion, porque ellos, los enemigos de todos los tronos, de todas las instituciones, de todos los poderes han jurado hacer trizas todas las cartas políticas, han jurado trastornar todas las sociedades.

CRÓNICA DE GALICIA.

Tuy 2 de noviembre.

El mayor entusiasmo reina en esta poblacion, y la mayor parte de los jóvenes se alistán voluntarios en las filas de la columna de movilizádos que se ha formado para marchar sobre Vigo. Igualmente se formó un batallon de licenciados. Con motivo de las ocurrencias de Vigo se ha reforzado el cordon que existe en las fronteras del vecino reino de Portugal. A Valenza han llegado bastantes tropas.

(De nuestro corresponsal.)

Redondela 3 de noviembre.

Despues del amago que hicieron sobre ésta los 500 hombres que salieron de Vigo, y que venian mandados por Iriarte, se dirigieron perseguidos por el valiente Macrohon á Puente-Areas, en donde lograron entrar fingiéndose tropas del gobierno y pocos momentos permanecieron en esta villa, pues noticiosos de la aproximacion de nuestras tropas se retiraron, dirigiéndose á la Cañiza por ver si logran volver á entrar en Vigo.

Aqui se reunen muchas tropas que van á unirse con las que cercan á Vigo.

Se han organizado dos batallones de cuerpos francos.

(Correspondencia de el Centinela.)

Santiago 4 de noviembre.

El día 2 por la tarde se ha dado el grito centralista en el pueblo de la Estrada, al frente del cual se puso don Manuel Otero con unos cuantos nacionales.

Por aqui no hay por ahora temores ni es posible que los haya. Seria muy bueno y aun necesario el desarme y nueva organizacion de toda la Milicia nacional de España, y mientras tanto no se haga esto no habrá orden y estabilidad, y esto debe suceder así, en una nacion que tiene armados trescientos mil paisanos, mientras que el ejército apenas cuenta ochenta mil hombres.

(Correspondencia del el Centinela.)

En medio de la cuestion política, que subyuga todas las cuestiones, y que no da treguas siquiera para poder fijarse en cosa alguna, destinamos hoy sin embargo un artículo, para sentar las bases de la doctrina que tendrá lugar en la seccion de nuestro periódico, destinada á la parte literaria. Y principiámos por la Literatura segun ofrecimos, apesar del respeto con que miramos asunto tan elevado.

El puesto eminente que ocupa en la sociedad moderna, ya se la mire como institucion social, ya se la considere como institucion política, brilla de todos modos tanto que deslumbra nuestra inteligencia, la que mas de una vez intentó tomar su partido en medio de las dos escuelas, en que aun se halla dividida. Y si se ha de erigir en axioma el que la literatura es la expresion de la sociedad, clásica diremos que tenía que ser por precision en los siglos XV y XVI. Pedir lo contrario seria pedir un imposible. El género humano todavia con señales de esclavitud, mal pudiera en aquellos tiempos no tomar por modelos á las obras que formaron las delicias de Atenas y del Capitolio, y que el destino venia de poner en sus manos; cuando era impulsada á hacerlo la educacion social, que habia recibido en la lengua de una de estas dos naciones, y el no poder sustituir aquellas producciones con su pobre capital literario. Y aun concebimos que hubiera sido mas que servilmente imitador, si su espíritu no estuviese medio predispuerto por la invasion de los árabes, y la correria de las cruzadas á recibir aquel depósito de ciencia anterior al cristianismo. Con todo, por ese principio progresivo de perfectividad, que se desarrolla á proporcion de los pasos que los pueblos dan hácia su unidad, se ve luego filtrar por en medio del elemento tradicional, que reinaba soberanamente, una literatura espontánea, personal, nueva, que nada tomaba prestado de lo antiguo. Hablamos del movimiento intelectual de que fueron campeones, cada uno en su género, Lope de Vega, Cervantes, Shakspeare, Corneille y Alfieri, y al que mucho antes habia dado la señal con otros de menos valia, el asombroso Dante. Epoca fue esta de gran honor para la literatura, pues asentada en nuevas bases, y con vida propia, tomaba razon de la tradicion, solo para llenar el pensamiento de la humanidad. Hacemos mérito con placer de tan hermoso arranque, en medio de que nos contrista tambien recordar las pasiones, que un poco despues probaron sofocarle; entre las que merecen particular mencion las medianias, que con demasiada influencia entonces, y no pudiendo dar alcance á este progreso que no comprendian, hubieron de desquitarse, formulando un mundo de preceptos, ayuda de los que no es difícil hacerse ver; pues los ahincados desvelos de la razon llegan á encubrir bastante bien la poquedad de ingenio siguiendo normas invariables. Patente estaba por lo mismo que tantas y tan minuciosas cortapisas debian aburrir al genio, y provocar una reaccion tanto mas de temer, cuanto no se daba cuartel al que se separaba de la linea marcada. El prefacio de Cromwell comparable en su género al contrato social de Rousseau, anunció por fin que el 89 habia llegado para la literatura y que habia llegado con una especie de declaracion de sus derechos imprescriptibles ¡Qué mu-

cho, si de delirio igual era víctima la sociedad!!! Enhorabuena aun, si los apóstoles de la revolucion se detuvieran, aqui; pero no estaban satisfechos, y tan intolerantes como sus antagonistas prepararon con sus desaciertos un 93 literario, que apuraron tanto, que las mismas galas con que le presentaron al mundo ostentando su poderio, llegaron á ser su mortaja, y la algazara de su aparicion su canto fúnebre. Génios hubo que doliéndoles esta anarquía, propusieron al exclusivismo pasado, y al exclusivismo moderno una leal transacion, en medio de conocer que la avenencia era espuesta. Mejor fue tal vez que no tuviese lugar, y que clásicos y románticos, convencidos al fin de su falsa posicion, cediesen en parte de sus pretensiones: pero en tanto, merced á tales desvarios, pobre, sin asiento fijo ni vecindad, boga la literatura contemporánea. Y bien la miremos en esta nacion en que el *Trovador* recibió mas obaciones, que las obras de su inmortal Cervantes, bien en las orillas del Sena ó del Tàmesis, ó en las de mas alla del Rhin, donde quiera en fin nos presenta el mismo espectáculo, que contrasta admirablemente con el apojeio científico, en que place á nuestra fantasía colocarnos y que probaremos desvanecer en los articulos sucesivos.

NOTICIAS SUELTAS.

Las quejas continuas que llegaban á esta redaccion sobre las pagas de viudas y demas clases pasivas; nos han obligado á inquirir lo que habia de fundado en tales quejas. Podemos asegurar que si hasta el dia se ha advertido un desnivel en el pago de dichas clases, ha dimanado de que la mayor parte de las juntas de gobierno que no reconocieron la de esta capital, miraron con el mayor abandono á tan respetables clases, á las cuales muy poco ó nada han satisfecho; resultando de aqui una desigualdad muy marcada. Para remediar este desnivel se han pagado de un mes á esta parte quinientos mil reales, consiguiendo asi aproximarse de alguna manera á una justa nivelacion. Todas las clases han cobrado en los últimos dias del mes anterior, y á no ser por el desagradable acontecimiento de Vigo, que ocasiona mayores atenciones y dispendios, indudablemente se habria dado una paga general, que sabemos tendrá lugar tan luego como lo permitan los ingresos.

Habiéndose publicado en esta ciudad que la correspondencia pública era detenida y registrada, procuramos averiguar lo que habia acerca del asunto, y hemos sabido que carece de verdad esta noticia; á la que habrá dado motivo tal vez el estar detenidas todas las cartas de Vigo en el correo conforme á lo prevenido en el último bando del Excmo. Sr. Capitan general, de lo que debe tener conocimiento el gobierno.

Nuestra correspondencia del correo último ha llegado en el estado mas lastimoso: rota, sucia, mojada, cual si hubiese caído en un muladar. Deseamos que esto se evite, porque lo creemos muy fácil, máxime cuando las artes ofrecen tantos medios para hacer las balijas impermeables. De otro modo es defraudar al público, perjudicándolo de una manera que tanto puede afectar á sus intereses.

Hemos oido que los diarios de la oposicion dan noticias exageradas sobre pronunciamientos en la edicion de las provincias, que omiten en la de Madrid. Por acá ya les hemos conocido la buena intencion, y lo avisamos á los hombres de buena fe, para que no crean de buenas á primeras cuanto vean impreso; y á los periódicos de la situacion para que lo tomen de su cuenta.

Ayer salió de esta ciudad el batallon provincial á que dá nombre esta capital, con direccion á Santiago, y en su reemplazo ha llegado del Ferrol el de Pontevedra, y á este punto irá el de Mondoñedo.

El Excmo. Sr. Capitan general ha publicado en el dia de ayer, la insurreccion de la Estrada de que enteramos á nuestros lectores en otro lugar. Añade, segun comunicacion del ayuntamiento constitucional de la misma, que los insurrectos, conociendo el fin y objeto del movimiento, habian abandonado al señor Otero y presentándose en Sotelo de Montes á don Juan Pasarin á quien entregaron las armas. Añade el ayuntamiento constitucional de la Estrada que Otero se dirigia solo á la ciudad de Vigo.

En el mismo impreso manifiesta dicho Excmo. Sr. Capitan general, que está completamente autorizado por el gobierno para tomar cuantas medidas estime oportunas para reprimir cualquier intentona.

Ayer circularon noticias alarmantes todas á cual mas falsas: con ellas han conseguido tan solo sembrar los recelos y la inquietud entre los hombres pusilánimes á quienes el menor rumor de plaza ó callejuela, es un sintoma inequívoco de pronunciamiento. Se nos dijo que se habian tomado algunas medidas de precaucion, pero la calma que hemos advertido en las autoridades, á las cuales hemos visto en el teatro, nos ha convencido de que ningun riesgo corria la tranquilidad pública, aunque no dudamos que se intente. Las tropas del ejército y la milicia nacional inspiran una ilimitada confianza, y con ellas no cuajarán las intentonas.

De Santiago nos escriben quejándose del estado deplorable á que se halla reducido el hospital nacional, desde el monstruoso arreglo. Dentro de poco tendrá que cerrarse aquel establecimiento por falta de fondos. Anualmente gasta 500,000 rs., y entran de 60 á 70,000.

Acaba de ser restaurado por el conde de Leon el sepúlcro de Petrarca situado en Angna. Al abrirle se encontraron muchas partes del cuerpo bien conservadas; algunos restos de sus vestidos han sido recojidos para ser depositados en la iglesia del lugar.

En el correo de los Estados Unidos, se refiere que el 15 de setiembre tuvo efecto la entrega de la intendencia de la Habana, por don Antonio La-Rua al conde de Villanueva, cuya reposicion ha sido recibida con el mayor entusiasmo. Con hombres como Villanueva y Odonell al frente de nuestras Antillas nada tenemos que temer por las ricas joyas de la corona de Castilla.

En Inglaterra va á construirse un nuevo buque de vapor, que será de los mayores conocidos. tendrá 25 pies de eslora mas que los mayores navios de la marina real. Sus máquinas tendrán la fuerza de 800 caballos. Su nombre será el *Terrible*.

VARIEDADES.

Siempre hemos opinado que la *moda* no es un capricho, y nuestra opinion se ha robustecido mucho mas con la lectura de lo que sobre esta materia escribió la señorita Cadiz de Velasco. Algo nos proponemos decir en apoyo de esta asercion por aventurada que parezca. Hay en ella algo mas que frivolidad, y aunque no fuera otra cosa, no por eso nos desdeñaríamos de ocuparnos de unas frivolidades, que tan buenos ratos proporcionan. Por de contado creemos hacer á nuestras *fashionables*, trasladando á las columnas de EL CENTINELA un artículo del semanario de modas de Paris.

«La apertura del teatro italiano es una solemnidad que la moda aguarda todos los años para ostentar sus elegantes caprichos. Asi ha sucedido este año, y el primer dia se han observado vestidos de *Pekin glacé* con anchas rayas arrasadas de colores pálidos, otras guarnecidas de ricos encages colocados en forma de delantal, ó en escalones, hasta la cintura. Se ha visto tambien un vestido abrochado por los lados con lazos que terminaban con agujetas. Por último, los peinados con encages, con terciopelo ó raso, y con adornos mas ó menos ricos; la elegante pluma, la flor coqueta ó el sencillo lazo de cinta, todos caprichos nuevos, se ostentaban por primera vez en el hermoso teatro de los *dilettanti*.

Pero la moda no se ocupa solo de las elegancias que de en mostrarse á la luz de las antorchas, y en los dorados salones; preparáanse los trajes de calle, y los mas en boga son los que representa nuestro modelo. Las presillas que guarnecen la falda y jubon son de igual tela que el vestido, y estan pegadas por los lados y el centro con botones. Los sombreros son de varias clases, distinguiéndose entre ellos los de terciopelo con plumas de dos colores. Los nuevos tegidos destinados para los trajes de otoño, que podrán usarse en invierno, son las popelinas adiamantadas de todos colores, la popelina con doble reflejo, y los pekines rayados, estando estos últimos muy en boga. Consisten en una pequeña raya arrasada compuesta de cuatro tonos diferentes sobre un fondo mate; por ejemplo, verde sobre violeta, ó azul sobre fondo gris. Hay además el pekin de rayas anchas sobre un fondo unido, que por su solidez podrá resistir á la intemperie del invierno.

Trátase ya de las capas; y es probable que se usen sobretodos con mangas anchas, cubriendo su poca gracia una valona muy grande. Háblase tambien de un gaban, y será necesario mucho talento para que sus formas sean graciosas. Asi, pues, no estrañaremos poder presentar á nuestros lectores un modelo de una mujer con gaban; tal es la confusion y el desórden que en todo introduce la moda, en la que reina igual anarquía quen en el resto de la sociedad.

A la hora en que este número va á entrar en prensa, y son las doce de la noche, no ha llegado el correo de castilla que debia estar aqui á las doce ó una del dia. Sabemos que esta detencion consiste en que dicho correo conduce la correspondencia de américa; sin embargo seria de desear, que el gobierno en circunstancias como las presentes, evitase por los medios que estan á su alcance, todo pretesto que pueda servir para estraviar la opinion.

El retraso del correo de hoy es insignificante para cuantos sabemos la causa de que procede, pero no solo será asi para los que la ignoran, y dan fácil ssenso á los rumores que con este motivo se esparcen.

ANUNCIOS.

En la calle de Luchana núm. 21 se venden melones de Valencia de superior calidad y aprecios equitivos.

D. Benito Antonio Pueyo cirujano titular de esta Ciudad, se trasladó á la calle de san Andres (ahora Espoz y Mina) número 14 piso primero.

A voluntad de su dueño se vende la casa núm. 49 de la calle de las Bestias: la pension anual de 230 rs. 12 mrs. sobre la núm. 41 de la calle de Santa Catalina; y otra casa ó rancho que habita Juan Brabo en el lugar de Puente-Gaitera, parroquia de Santa María de Oza: las personas que gusten alquirlas, podrán concurrir el dia 13 del corriente á la hora de once de su mañana, ó antes de dicho dia, á la escribanía de don Manuel de Agra, calle de la Amargura núm. 8 en que se les pondrán de manifiesto los documentos de su tasa y pertenencia, verificándose el remate en el mas ventajoso postor.

PARA SANTANDER.

Saldrá en la próxima semana la corbeta española TRANSITO, su capitán don Francisco de Echabe: admite carga á flete y pasajeros, á quienes ofrece el buen trato que tiene acreditado. La despacha don Juan Menendez, calle de Acevedo núm. 38.

Entrada y salida de buques en este puerto en los dias 1.º 2.º y 3.º de noviembre.

ENTRADA.

Bergantin Español Zaragozano, su capitán don Santiago Matosi, procedente de la Habana, con carga de aguardiente y azúcar, con destino á la Coruña.

Bergantin Español Estrella, su capitán don José Benetoria, procedente de la Habana, con carga de azúcar y otros efectos, con destino á la Coruña y Santander.

SALIDA.

Quechemarin Español San Felipe, su capitán don Bartolomé Gonzalez, con carga de municiones con destino á Pontevedra.

Goleta Española Minerva, guarda-costas, con carga de artillería, con destino á Pontevedra.

TEATRO.

Mañana martes á las siete y media la ópera en 3 actos.
UNA AVENTURA DE SCARAMUCHA.

ERRATAS.

En nuestro número anterior en el artículo de fondo, primera linea, donde dice *nos propusimos*, léase *nos proponíamos*; y en la tercera linea de la segunda columna de dicho artículo, donde dice *proclaman*, léase *proclamaban*.

EDITOR RESPONSABLE P. ARZA.

CORUÑA: IMPRENTA DE F. ARZA.